

Presentación

El presente libro es el producto de una valiosa iniciativa que se originó desde el Centro de Estudios Políticos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, y a la cual se sumaron con posterioridad la División de Ciencias Sociales y Humanidades y la Coordinación de Extensión Universitaria de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa. A las tres expreso mi profundo agradecimiento por el apoyo dispensado a este trabajo. La continua y amplia producción académica en diversos campos destinada para fines de iniciación dentro de las disciplinas sociales hace por demás necesario desplegar más y mejores esfuerzos que faciliten su asimilación respecto de una realidad de intercambios y socialización del conocimiento, tal como acontece en el mundo globalizado como el que se ha abierto en este naciente siglo XXI.

Los ensayos aquí reunidos son una muestra tangible de la necesidad de promover más proyectos que permitan a los interesados (docentes y estudiantes) abrirse camino dentro de los territorios en los que se ha venido cimentando la pretensión de construir modelos y metodologías para la enseñanza y difusión de la ciencia política. Los alcances de este volumen, sin duda ricos en variedad e intensidad analítica, son apenas puntos de partida que permiten abrir un debate en torno a las bondades y limitaciones vigentes en torno a la enseñanza de los enfoques teóricos y las técnicas en que actualmente se mueve la politología contemporánea.

Contra lo que usualmente se presenta en los llamados textos introductorios, pienso que deben ser los propios lectores quienes requieren adentrarse directamente en los textos y sacar de ellos los horizontes paradigmáticos que pueden serles útiles para el desarrollo de su formación e información como politólogos. Sin embargo, sólo sirva apuntar que su estructura ha podido ser configurada en torno a tres grandes apartados. En el primero, se intenta incluir algunos de los paradigmas dominantes que se han arraigado en la disciplina como, por ejemplo, el análisis del discurso, la teoría de

la acción, las propuestas basadas en el estudio de la cultura política, el enfoque sustentado en el papel de la historia.

En segundo lugar, se colocan una serie de ensayos que tocan el desarrollo de procesos y el papel que juegan ciertos actores cruciales para el fomento de temas como la democratización y la modernidad. En este caso, se valora el peso y la influencia que han tenido los partidos políticos. Finalmente, se presenta una sección específica en torno al paradigma más sólido con que se cuenta para asociar los alcances cualitativo y cuantitativo de la disciplina, como lo representan, a mi parecer, los desarrollos del institucionalismo y el neoinstitucionalismo.

Como es costumbre, deseo expresar unas cuantas palabras de agradecimiento. En primer lugar, reconocer el interés, la paciencia y la confianza dispensadas por el doctor Carlos Sirvent Gutiérrez, mismas que fueron determinantes para que, a pesar de las dificultades por las que ha debido atravesar la UNAM en los tiempos recientes, siempre se tuviera la expectativa de que este libro finalmente hiciera su aparición. Otro tanto va para el maestro Daniel Toledo Beltrán y el doctor Pedro Solís Perez, quienes desde la UAM-Iztapalapa impulsaron de manera decidida el proyecto.

En segundo lugar, deseo reconocer el entusiasmo puesto por Ingrid Berlanga Vasile, Olga Karina Sánchez Hernández y Tania Sánchez-Juárez Zugazagoitia en la difícil tarea de traducir varios de los trabajos incluidos en el libro. Sin su ayuda, a la que debe agregarse la colaboración de la maestra Esther Kravzov Appel, habría sido mucho más difícil cumplir con las exigencias y tiempos requeridos para la producción de un trabajo como éste.

Adicionalmente, debo expresar mi especial agradecimiento a los colaboradores extranjeros que participan en el trabajo, quienes dieron su autorización para traducir sus ensayos al español; en particular a mis mentores Guillermo O'Donnell y Scott Mainwaring, así como a mi buen amigo Sebastián Mazzuca. En los demás casos, las traducciones incluidas poseen las autorizaciones editoriales otorgadas por los medios en que originalmente aparecieron.

Para los colegas mexicanos que entregaron colaboraciones *ex profeso* para el libro: Rafael Montesinos, Griselda Martínez, Gustavo López Montiel, Ricardo Espinoza Toledo, Yolanda Meyenberg y Rafael Morales Ramírez, sólo me queda reiterarles mi aprecio por su decidido entusiasmo para participar en esta obra.

En cierta medida, este libro salda también, aunque parcialmente, una entusiasta motivación que me fuera sugerida no hace mucho tiempo por mi colega y amigo Gustavo Ernesto Emmerich, en el sentido de que alguien debía ocuparse en la producción de textos como éste. Evidentemente, considero que esta empresa colectiva posee un mejor resultado del que en forma individual hubiera podido lograr.

PRESENTACIÓN

Por último, me permito cerrar esta nota con una pequeña licencia, de la cual pido una disculpa anticipada al lector y a los colaboradores de este volumen, con objeto de evocar a mi madre, en cuyo nombre: Esperanza, siempre pensaré cuando tenga la necesidad de comprender al mundo en medio de su orden y su caos.

VÍCTOR ALARCÓN OLGUÍN
Junio de 2006